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D esde finales del siglo 19 se promovía el tema de la discapacidad 
como una enfermedad y un defecto cuya solución dependía 
única y exclusivamente del portador, con lo que se excluía 
inmediatamente cualquier participación social. Quienes se 

lograban implicar, lo hacían desde lo externo, sin inmiscuirse en la mejoría 
de la vida digna de la persona ni mucho menos en la reestructuración de los 
mecanismos de su entorno: trabajo, estudio, familia.

La discapacidad colocaba al portador como minusválido, inválido y en-
fermo; definitivamente diferente o anormal en comparación con la mayo-
ría de las personas.

En el presente, todavía luchamos por derribar los estigmas con que la 
historia ha enmarcado a la persona con discapacidad. Debemos ser capa-
ces de ver en ellos no un cúmulo de defectos y anomalías, sino una perso-
na cuya valía no depende de lo que no puede hacer: ver, oír, comprender, 
caminar, hablar.

Una persona con discapacidad 
tiene que ser considerada con el 
mismo estatus de dignidad que 
el resto de las personas. La disca-
pacidad, por el contrario, debe re-
presentar la diferencia y 
diversidad con la que se constru-
ye toda sociedad. Cuando la dis-
capacidad se considera desde 

una base social, entonces toda persona se puede reconocer capaz de in-
fluir para erradicar la discriminación.

Este 3 de diciembre celebraremos el Día Internacional de las Personas 
con Discapacidad, y aprovechamos el momento para hacer un llamado a 
la sociedad para pugnar por la creación de leyes que provean de criterios 
en la construcción de espacios accesibles a toda persona; hagamos cam-
pañas de sensibilización y conocimiento en el tema de discapacidad; exija-
mos y provoquemos un trato digno a toda persona.

Podemos empezar, por ejemplo, evitando que en la escuela se le niegue 
la educación a quien vive con alguna discapacidad. Exigiendo formación al 
policía para que no niegue el acceso al transporte público por no tener 
credencial de discapacidad; lograr que el médico que no habla Lengua de 
Señas deje pasar a la consulta al intérprete de su paciente por ser sordo; al 
conductor para que respete los espacios para usuarios de sillas de ruedas. 
Que en el Metro los ambulantes no obstaculicen la guía para las personas 
ciegas. Y que los políticos consideren a las personas con discapacidad co-
mo una prioridad en su agenda.

Los invitamos además esta semana a unirse en oración, todos los días a 
las 10:00 horas, a través de las redes de la Arquidiócesis Primada de Méxi-
co, a rezar el Santo Rosario, guiados por personas con discapacidad, como 
parte de una serie de actividades con las que se busca atraer la mirada pa-
ra que juntos, como sociedad, atendamos integralmente sus necesidades.

Por las personas con discapacidad

La discapacidad 
debe representar la 

diferencia y diversidad 
con la que se construye 

toda sociedad.

EDITORIAL
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Por P. Sergio G. Román

@desdelafemx 

VIVIR EL
ADVIENTO 
JUNTO AL
NACIMIENTO
EL NACIMIENTO

D espués de que san Francis-
co de Asís montara el pri-
mer Nacimiento en la Italia 
del S. XIII, se hizo costum-

bre en el mundo católico recordar ese 
momento sublime del Nacimiento del Niño 
Jesús mediante la representación plástica 
de la gruta de Belén, de los ángeles y los 
pastores. 

Los artistas católicos hacen imágenes 
de Dios, de la Virgen María y de los santos, 
y así nos abren una ventana por la que 
podemos atisbar el Cielo. Las imágenes 
del Nacimiento no son un juguete didáctico; 
son imágenes sagradas ante las que oramos 
y meditamos los misterios divinos. 

Nuestro Nacimiento familiar es, pues, 
un altar que nos convoca a reunirnos en 
familia, a orar y a admirar el plan de Dios 
para salvarnos, por su Hijo nacido en el 
humilde establo de Belén.

He aquí una propuesta para vivir nues-
tro Adviento en torno al Nacimiento fami-
liar, y así estar mejor preparados para 
recibir en nuestra casa, y en nuestro mun-
do, al Príncipe de la Paz.
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ELEGIMOS EL LUGAR DEL NACIMIENTO
ELEGIMOS EL LUGAR EN DONDE LO PONDREMOS y hacemos pla-
nes para realizarlo. A cada miembro de la familia se le asigna 
una tarea para realizarla a lo largo de la semana: hacer el 
portal, buscar ramas para los arbolitos y las cercas, comprar 
el musgo y el heno, conseguir arena y rocas…

REFLEXIONAMOS
En nuestro mundo, en nuestra patria, no hay un lugar para 
que nazca el Príncipe de la Paz, Jesús. La historia nos dice 
que cuando Jesús nació en Belén los romanos habían im-
puesto la paz a todo el mundo que ellos dominaban y que 
en Roma el emperador mandó construir un altar de la paz, 
para agradecer a sus dioses la paz de su mundo.

Hoy, ni el mundo ni nuestro México están en paz. Todos 
los días nos enteramos de la violencia que nos domina y, tal 
vez, nosotros mismos y nuestros familiares, hemos sido ya 
víctimas de esa violencia.

Vivimos con miedo y ya no tenemos libertad; desconfiamos 
de todos y nos encerramos en nuestras casas detrás de nues-
tras puertas cada vez más cargadas de seguros cerrojos. Hemos 
hecho de nuestros niños pequeños prisioneros que no pueden 
salir a jugar libremente en las calles con otros niños. 

Vivimos en medio de la violencia; ¿podrá nacer entre no-
sotros el Niño Jesús?

Por eso hemos escogido un lugar en nuestro hogar para 
que Jesús nazca entre nosotros en esta Navidad. Aunque en 
el mundo impere la violencia y el crimen, deseamos que en 
nuestro hogar haya amor, armonía, comprensión, respeto, 
perdón y reconciliación. Nuestro Nacimiento tiene que ser 
un altar de la paz en el que demos gracias por la paz de 
nuestra familia e imploremos la paz de nuestro México y del 
mundo.

ORACIÓN POR LA PAZ
SEÑOR JESÚS, Tu eres nuestra Paz. 
Mira nuestra Patria dañada por la violencia y dispersa por 
el miedo y la inseguridad. Consuela el dolor de quienes 
sufren. Da acierto a las decisiones de quienes nos gobier-
nan. Toca el corazón de quienes olvidan que somos her-
manos y provocan sufrimiento y muerte. Dales el don de 
la conversión. Protege a las familias, a nuestros niños, ado-
lescentes y jóvenes, a nuestros pueblos y comunidades. 
Que como discípulos misioneros tuyos, ciudadanos res-
ponsables, sepamos ser promotores de justicia y de paz 
para que en Ti, nuestro pueblo tenga vida digna. Amén. 
(CEM)

PRIMER DOMINGO 
DE ADVIENTO

LEEMOS EL EVANGELIO DEL DOMINGO:
LUCAS 21, 25-28. 34-36

ORACIÓN EN FAMILIA

28 DE NOVIEMBRE
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MONTAMOS EL PAISAJE 
PONEMOS LOS MONTES, LOS CAMINOS, el lago, el desierto, la 
gruta, los árboles y las casas, si las hay. Todavía no poblamos 
nuestro Nacimiento con figuras humanas o animales. Damos 
a cada miembro de la familia una tarea a realizar durante la 
semana: desempacar las figuras del Nacimiento, limpiarlas, 
retocarlas y pegar las que estén rotas.

REFLEXIONAMOS
Hemos puesto el paisaje de nuestro Nacimiento y nos quedó 
muy bonito. Nos sentimos satisfechos y pensamos que Dios 
debió haberse sentido así al terminar la creación del universo 
y al ver que todo era bueno. ¿Le hemos dicho a Dios que le 
quedó bonita su creación?

Nuestra patria es, de manera especial, muy bonita; le quedó 
bien a Dios. Tenemos montañas, valles, costas con playas 
hermosas, desiertos, selvas, ríos y lagos. Tenemos todos los 
climas, desde las nieves eternas de nuestros volcanes hasta 
el tórrido calor del trópico. Dios nos dio a los mexicanos un 
paraíso para vivir.

Pero los nosotros lo hemos echado a perder. Hemos pro-
vocado miseria, hambre, ignorancia y enfermedad. Y la miseria 
es mala consejera, nos incita al robo, a la corrupción, al ase-
sinato. En nuestra patria hay quienes adoran las ganancias 
fáciles y por obtener dinero se vuelven criminales. Hay cri-
minales a los que todos sabemos distinguir porque usan 
armas y son violentos; pero hay otros criminales que se hacen 
ricos usando mal su oficio, o su cargo. Hay quienes se “ganan 
el pan con el sudor del de enfrente”, pagando salarios mise-
rables y no compartiendo con sus trabajadores el fruto de 
su esfuerzo. Somos un país en el que sólo llegan al poder los 
millonarios, porque resulta que muchos políticos que cono-
cemos son extrañamente ricos. La explotación y la corrupción 
también son violencia y también son crimen organizado.

Nuestra familia, como Juan Bautista, tiene el papel de hacer 
de nuestra patria el paraíso que Dios tenía en mente; quere-
mos que México sea un reino de justicia, de amor y de paz, 
para que en él pueda reinar ese Jesús que nació pobre entre 
los pobres del mundo para que fuéramos ricos, no en dinero, 
sino en gracia.

SEGUNDO DOMINGO 
DE ADVIENTO

LEEMOS EL EVANGELIO DEL DOMINGO:
LUCAS 3, 1-6

ORACIÓN EN FAMILIA

5 DE DICIEMBRE

ORACIÓN
POR LA PAZ
VER PÁGINA 5
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POBLAMOS EL PAISAJE DE NUESTRO NACIMIENTO 
PENSEMOS QUE ESOS PASTORES Y ESOS REYES nos representan. 
O, a lo mejor, nos sentimos más representados por las ovejas 
¡o por el burro o el buey! Como quiera que sea, allí estamos 
nosotros, la humanidad toda, la creación toda, como actores 
en esa gran historia de la Navidad. Todavía no ponemos las 
imágenes de José y María, pero allí, muy cerca del Nacimiento, 
podemos colocar, si las tenemos, las imágenes de los santos 
Peregrinos con los que pediremos posada en la novena an-
terior a la navidad a partir del 16 de diciembre.

El próximo domingo colocaremos las imágenes de José y 
María y pondremos, también el pesebre vacío en espera del 
Niño Jesús. Nuestra tarea familiar durante esta semana será 
el hacer obras buenas, muchas, para calentar con ellas el 
pesebre donde nacerá el niño Dios. Hagamos tiritas de papel 
multicolor en donde vayamos anotando nuestras buenas 
obras para depositarlas en el pesebre; serán la paja calientita 
que dará calor a Jesús.

REFLEXIONAMOS
¡Hoy es la fiesta de la Virgen de Guadalupe, Madre de América! 
Es tan importante para nosotros esta fiesta que “le gana” a la 
celebración litúrgica del tercer domingo de Adviento que, de 
todos modos, tiene un sentido festivo.

Nuestra reflexión nos lleva al Tepeyac, allí donde la Virgen 
María le pidió a Juan Dieguito que le pidiera al Obispo de 
México que le construyera una casita para que en ella pudiera 
oír y remediar las penas de nosotros sus hijos, los habitantes 
de estas tierras y las de todos los que la aman. Allí está su 
casita, hoy multiplicada en cada pueblo de nuestra patria y 
de otras patrias. Su casita con sucursales en cada uno de 
nuestros corazones.

El Tepeyac es nuestro Belén mexicano. Allí nació para 
nosotros Jesús, de Santa María Virgen. Ella lo dio a luz para 
nuestra patria, ella es la puerta del cielo por la que entró 
Jesús a nuestra historia.

La Virgen de Guadalupe, nuestra primera bandera, forjó 
nuestra patria. Sus hijos hemos querido que encabezara todas 
nuestras luchas para lograr la justicia y la paz. No sólo con-
suela, ¡alienta! con esa santa bandera emprendamos hoy en 
día un esfuerzo fraterno para lograr la paz entre hermanos. 
A final de cuentas, todos, buenos y malos, somos hijos de la 
Guadalupana.

TERCER DOMINGO 
DE ADVIENTO

LEEMOS EL EVANGELIO DEL DOMINGO:
LUCAS 3, 10-18

ORACIÓN EN FAMILIA

12 DE DICIEMBRE

ORACIÓN
POR LA PAZ
VER PÁGINA 5
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COLOCAMOS A JOSÉ Y MARÍA
LAS POSADAS SON UNA BELLA TRADICIÓN MEXICANA 
que se originó en el S. XVI en el convento agustino 
de Acolman, cerca de las Pirámides de Teotihua-
can. Desde entonces no hemos dejado de cele-
brarlas bien que mal. Organicemos hoy, con todas 
las medidas de sanidad necesarias, una posada 
en familia, si podemos, invitemos a nuestros demás 
familiares y amigos. Recemos juntos y con devo-
ción el santo rosario y cantemos las letanías en 
procesión. Pidamos y demos posada con esos 
bellos cantos que son nuestra herencia y demos 
especial entonación, en tono de amor, al “Entren 
Santos Peregrinos”. En ese momento pondremos 
en nuestro Nacimiento las imágenes de José y 
María. Por fin han llegado a nuestro hogar y han 
encontrado un lugarcito en él. Digámosles con 
sinceridad esa frase propia de nuestra cortesía 
mexicana: “Ésta es su casa”.

Pongamos los papelitos multicolores con nues-
tras buenas obras sobre el pesebre que espera al 
Niño y, durante el tiempo que falta para la Navidad, 
sigamos acumulando buenas obras.

REFLEXIONAMOS
Los Santos Peregrinos están en nuestra casa. Esta 
es su casa, pero no dejan de ser visita. Y cuando 
tenemos visitas, por cortesía, para hacer un buen 
papel, nos portamos especialmente bien. Esfor-
cémonos por vivir en estos día con especial amor, 
respeto, tolerancia y concordia en honor a tan 
dignos y amados visitantes.

Cuando le preguntaban a algún pueblerino de 
dónde era, contestaba lleno de orgullo: “Soy de 
tal pueblo, tierra de Dios y de María Santísima”. 
¡Todo México es tierra de Dios y de María 
Santísima!

Jesús, María y José están siempre presentes 
en nuestra patria y, si fuéramos conscientes de 
ello, nos esforzaríamos en convivir entre hermanos 
con amor y respeto, para no quedar mal ante tan 
dignos visitantes. Poco podemos hacer como fa-
milia para cambiar nuestro México en esta situa-
ción tan difícil, pero podemos comenzar a 
construir el reino de Jesús a partir de nuestro 
hogar. Y podemos, siempre, orar por la paz.

LEEMOS EL EVANGELIO DEL DOMINGO:
LUCAS 1, 39-45

ORACIÓN EN FAMILIA

CUARTO DOMINGO 
DE ADVIENTO

19 DE DICIEMBRE

ORACIÓN
POR LA PAZ
VER PÁGINA 5
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ACOSTAMOS AL NIÑO DIOS
DESPUÉS DE LA MISA en donde arrullaremos la imagen del 
Niño Dios, lo llevaremos en procesión a nuestro hogar y lo 
colocaremos con respeto en el pesebre calientito con nuestras 
obras buenas, en medio de su Madre y de su papá adoptivo, 
Señor San José.

Se acostumbra en las familiar hacer una ceremonia para 
acostar al Niño y, después, los padrinos del Niño obsequian 
golosinas a los asistentes.

REFLEXIONAMOS
Los Santos Peregrinos están en nuestra casa. Esta es su casa, 
pero no dejan de ser visita. Y cuando tenemos visitas, por 
cortesía, para hacer un buen papel, nos portamos especial-
mente bien. Esforcémonos por vivir en estos día con especial 
amor, respeto, tolerancia y concordia en honor a tan dignos 
y amados visitantes.

Cuando le preguntaban a algún pueblerino de dónde era, 
contestaba lleno de orgullo: “Soy de tal pueblo, tierra de Dios 
y de María Santísima”. ¡Todo México es tierra de Dios y de 
María Santísima!

Jesús, María y José están siempre presentes en nuestra 
patria y, si fuéramos conscientes de ello, nos esforzaríamos 
en convivir entre hermanos con amor y respeto, para no 
quedar mal ante tan dignos visitantes.

Poco podemos hacer como familia para cambiar nuestro 
México en esta situación tan difícil, pero podemos comenzar 
a construir el reino de Jesús a partir de nuestro hogar. Y 
podemos, siempre, orar por la paz.

DÍA DE NAVIDAD

LEEMOS UNO DE LOS EVANGELIOS DE LA NAVIDAD:
LC 2, 1-14

ORACIÓN EN FAMILIA

25 DE DICIEMBRE

ORACIÓN
POR LA PAZ
VER PÁGINA 5
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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La belleza salva

E n 1999, san Juan Pablo II 
escribió una Carta a los 
Artistas. Fue poeta, drama-
turgo y actor. Comprendió 

el papel del artista, más aún, le parecía 
indispensable el arte cuyo sello de iden-
tidad estuviera impreso en la tradición 
cristiana, aunque no desdeñaba la obra 
de arte de los no creyentes.

Para el Papa, el artista es, en cierto 
sentido, un co-creador, alguien que to-
mando los elementos de la naturaleza y 
de la cultura les da nueva vida. Y esa 
“novedad” (por ejemplo, la novedad de 
una metáfora en la poesía de López Ve-
larde) es la que crea asombro en el lector. 
Lo mismo sucede con la música, la pin-
tura, el teatro, la danza…. El arte es un 
vehículo para ver con ojos nuevos la 
Creación.

Juan Pablo II dejó este mensaje a los 
artistas del Tercer Milenio: “Que la belleza 
que transmiten a las generaciones del 
mañana provoque asombro en ellas. Ante 
la sacralidad de la vida y del ser humano, 
ante las maravillas del universo, la única 
actitud apropiada es el asombro”. 

El asombro provoca entusiasmo, úni-
co motor que hace posible enfrentar los 
desafíos cruciales que se avistan en el 
horizonte. Gracias a él la humanidad, 
después de cada momento de extravío, 
podrá ponerse en pie y reanudar su ca-
mino”. En palabras de Dostoievski: “la 
belleza salvará al mundo”, porque la 
belleza conducirá a Dios.

Siempre  habrá  santos; más 
en tiempos de persecución

EL FUTURO EN AMÉRICA LATINA,  SEGÚN MAURICIO SANDERS

E sta semana se llevó a 
cabo la Asamblea 
Eclesial para América 
Latina y el Caribe con 

la idea expresa de relanzar la misión 
continental y propiciar la santidad 
del Pueblo de Dios en esta región 
del mundo católico. En ese sentido, 
resulta pertinente escuchar a Mau-
ricio Sanders, autor del libro Polvo 
enamorado. Ensayo sobre los santos 
de América (Buena Prensa, 2020).

¿POR QUÉ AMÉRICA EN GENERAL Y 
AMÉRICA LATINA EN PARTICULAR TIE-
NEN TAN POCOS SANTOS Y BEATOS?
A pesar de que mucha gente de 
ciertos lugares se puede sentir muy 
atraída por algunos de sus seme-
jantes por el valor de su santidad, 
de su práctica heroica de la fe cris-
tiana, hay pocos santos latinoame-
ricanos en el canon porque llevar 
el proceso de canonización a buen 

término es caro y complicado. Por 
si fuera poco, esto es así en tiempos 
en que para buena parte de la po-
blación la religión es un interés muy 
secundario, lejos de la pasión mul-
titudinaria que llegó a suscitar la 
religión antes de la Ilustración, y las 
congregaciones y familias religiosas 
son relativamente pobres. 

¿VES FUTURO EN LA SANTIDAD PARA 
AMÉRICA LATINA?
Por supuesto que sí. Tal vez la fe 
cristiana ya no sea la fe de las ma-
yorías y tal vez cada vez lo vaya a 
ser menos, por lo menos hasta que 
a nuestra civilización le sobrevenga 
la decadencia y ruina que forma 
parte del ciclo natural de todas las 
civilizaciones. 

No obstante, siempre va a haber 
santos, y habrá más en tiempos de 
persecución. Dios ama a América 
y por eso sabemos que muy pro-
bablemente a nuestro continente 
vuelvan esos tiempos, sean de per-
secución sangrienta o de otras for-
mas de persecución más infernales 
y heladas. 

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

CREO QUE TODOS HEMOS estado físicamente 
en una reunión aburrida y tal vez no nos 
hemos salido por el qué dirán o para evitar 
un conflicto con quien la dirige. Pero, si 
esa misma reunión fuera en línea, tal vez 
nuestra actitud sería muy distinta. Hay 
momentos que se prestan para que seamos 
más las personas que somos y menos las 
que aparentamos ser. Son esos momentos 
en los que no nos importa ser nosotros 
mismos.

¿Quién eres? Un caso muy evidente y que se presta 
para que salga nuestro verdadero yo, es 
cuando conducimos. Aun estando en medio 
de mucha gente, dentro del automóvil es-
tamos a solas. Si además de solos nos vemos 
en un intenso tráfico lejos de casa, entonces 
puede surgir nuestro verdadero yo.

Hay gente en apariencia muy calmada 
que al subirse su auto y encontrarse en 
esas situaciones, sacan un “yo alterno” 
desconocido y de ser tranquilas se vuelven 
agresivas, ofensivas e irreconocibles. ¿Cuál 
es el verdadero? ¿El tranquilo de la oficina 
o el monstruo del tráfico?

Gibrán Jalil Gibrán, en su libro El Loco, 
nos recuerda en voz del protagonista la 
costumbre que tenemos de usar máscaras 
para cubrirnos y protegernos de la obser-
vación de los demás.

¿Qué haremos los que creemos en el 
Juicio Final? Lo digo porque allí, frente a 
Dios, no habrá máscara que pueda ocultar 
quienes somos realmente.

Si nos observamos en esos momentos 
en los que la ocasión se presta para ser 
nosotros mismos, tal vez nos demos cuenta 
que somos quienes no queremos ser y 
que debemos cambiar para bien.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

agradeciendo a Jesús el haberse encar-
nado para rescatarnos del pecado y de la 
muerte, pues con ello me daba la espe-
ranza de volver a ver y abrazar a mi mamá. 
No importa qué tan grande sea tu dolor, 
siempre, siempre hay algo que le puedes 
agradecer al Señor.

3. DEDICA 5 MINUTOS 
A PEDIRLE PERDÓN
Aquí la propuesta es no sólo pedir perdón 
por tus faltas, sino por tantos pecados que 
se cometen en este tiempo de Adviento: 
por ejemplo el de papás que mienten a 
sus niños para que esperen con ilusión 
al inexistente santa Claus en lugar de al 
Niño Dios; el de gente que se dedica a 
consumir, a embriagarse, a enfocarse sólo 
en lo que va a recibir. Pide al Señor perdón 
por todas esas ofensas, y ofrécele tu amor
y oración en reparación.

4. DEDICA 30 MINUTOS 
A UNA LECTURA ESPIRITUAL
Aquí tienes 3 sugerencias de textos 
que puedes leer y reflexionar.

1. Lee cada semana un texto de la pri-
mera parte del volumen I de “Jesús de 
Nazaret”, maravillosa obra escrita por 
nuestro querido Papa emérito Benedicto 
XVI, quien tiene la rara virtud de hallar 
siempre un significado nuevo y rico a 
textos bíblicos que creíamos ya conocer. 
Es una delicia. Está gratis en internet.

2. Lee cada semana un capítulo del libro 
“La alegría de Belén”, del genial teólogo 
Scott Hahn, obra profunda pero muy ac-
cesible. Me gusta tanto que ¡la releo cada 
año! Te la recomiendo. Está disponible, 
como libro electrónico y también impreso, 
en librerías virtuales, como Amazon.

3. Lee cada semana una de las clases 
de mis cursos gratuitos de Biblia. Las pue-
des imprimir o leer en tu celular. Están 
en www.ediciones72.com

En la primera semana, puedes leer el 
relato de la Anunciación (clase #4 del curso 
sobre el Evangelio según san Lucas).

En la segunda semana, puedes leer el 
relato de la Visitación (está en la clase  #5 
del mismo curso).

En la tercera semana, aprovechando 
el final del Año de san José, puedes leer 
sobre él (clase #3 del curso sobre el Evan-
gelio según san Mateo).

Y en la cuarta semana, puedes leer el 
relato del Nacimiento de Jesús (está en la 
clase  #8 del curso sobre el Evangelio 
según san Lucas).

Todas las clases van explicando frase 
por frase el texto bíblico y plantean mu-
chas propuestas para reflexionar, por lo 
que son ideales para tu Hora Santa.

5. DEDICA LOS ÚLTIMOS 15 
MINUTOS A DIALOGAR CON JESÚS
Preséntale tus peticiones, platica con Él 
de lo que acabas de leer y meditar, o sim-
plemente calla y deja que Su Palabra re-
suene en tu corazón.

Conforme avanza el Adviento, tus ratitos 
de silencio y oración en tu Hora Santa 
semanal te salvarán de perderte en el 
ajetreo de una temporada en la que el 
mundo nos tienta a ocuparnos sólo de lo 
mundano y material. 

Lograrás mantener el enfoque en lo 
verdaderamente esencial: prepararte para 
celebrar que Dios nos ama tanto que nos 
entregó a Su Único Hijo para salvarnos.

D esde que reabrieron las 
iglesias, mucha gente busca 
momentos, fuera de Misa, 
para acudir a visitar a Jesús 

y hacer una ‘Hora Santa’: 60 minutos de 
oración ante el Señor.

Entre quienes realizan esta hermosa 
devoción, numerosas personas han ex-
presado interés de aprovecharla para 
prepararse mejor para Navidad.

Surgió así la idea de presentar aquí esta 
guía práctica que puedes aprovechar.

5 SUGERENCIAS PARA LA HORA 
SANTA EN ADVIENTO:

1. DEDICA 5 MINUTOS 
A ALABAR AL SEÑOR
Alábalo por atributos Suyos que valoras 
más en este Adviento. Por ejemplo con-
sidera que si sólo fuera Todopoderoso, 
pero malo o vengativo, le tendríamos te-
rror, pero es tan Bueno y Misericordioso, 
que ante el pecado del ser humano no 
reaccionó borrándonos del universo, sino 
viniendo a salvarnos.

2. DEDICA 5 MINUTOS A DARLE GRACIAS
Agradécele por lo que hace en tu vida, en 
especial por lo que ha significado para ti 
que haya venido a compartir nuestra con-
dición humana para rescatarnos del pe-
cado y de la muerte. 

Mucha gente está viviendo un Adviento 
muy doloroso, por la pérdida de seres 
queridos, pero eso no impide darle gracias 
a Dios, al contrario. Te comparto que mi 
mamá falleció un 23 de diciembre. La 
noche de Navidad estábamos en la fune-
raria. De ahí me fui a casa y me senté 
largo rato a contemplar el Nacimiento, 

La oración te 
salvará de perderte 
en el ajetreo de lo 
mundano

Hora Santa en Adviento
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Por P. EDUARDO LOZANO

EL COLOR MORADO de los ornamentos de 
la Santa Misa indica que ya estamos en 
preparación para celebrar el Nacimiento 
de Jesucristo, Dios y Hombre verdadero; 
así que en los cuatro domingos previos a 
Navidad, no pierdas la oportunidad de ha-
cer algo especial… ABRO LOS OJOS y com-
parto lo que veo: para que algo -¡lo que 
sea!- resulte “especial” no es necesario 
gastar cuántos dineros en chunches y ti-
liches, basta con clarificar el sentido o la 
intención de lo que hacemos y ya estamos 
haciendo algo mejor… Y LO ESPECIAL -desde 
hoy y hasta después de la cena de Navi-
dad- es que recibas y celebres a Jesús, 
Hijo de Dios que se hizo hombre en seno 
de la Virgen María; conque no pierdas de 
vista lo central, todo lo demás seguirá sien-
do pasajero… ME SUGIRIERON QUE cada 
párrafo de esta columna fuera más corto, 
y aunque siempre resulta difícil lograrlo, 
pues una frase corta y llena de sustancia 
no siempre se da en maceta, pues toma-
remos la sugerencia y veremos cuánto 
aguanto… DICE EL DICHO QUE “el que paga, 
manda”; y como si me hubiera mandado 
el que parecería que paga, también me 
pidieron que entregue mi columna con 
mayor anticipación a la ordinaria; en eso 
pondré mi empeño aunque luego resulte 
más adelantado a los acontecimientos… NI 
SUDES NI TE ACONGOJES queriendo seguir 
–como si fueran fórmulas de laboratorio- 
las indicaciones que doquier surgen para 
elaborar y utilizar la corona de adviento, 
no se te olvide que es más que una he-
rramienta o instrumento para hacer tu 
oración familiar: ¡no la conviertas en amu-
leto ni en artilugio!... TAMPOCO DEJES tu 
corona de adviento como mero adorno 
“divis-divis” (¿me entendiste?) en la mesa 
de tu comedor o en tu sala; ciertamente 
el ambiente de Navidad nos empuja a de-
corar con cierta profusión y novedad nues-
tros hogares, pero ojalá te libres del 

consumismo o de la competencia ridícula 
por convertir la casa en bazar de baratijas 
“santocloseras”… TODOS CORREMOS el pe-
ligro de ir desplazando el punto central de 
cuanto tenemos y hacemos, para terminar 
dándole más importancia a lo secundario, 
y venga un ejemplo: un sillón confortable 
o un plato bonito tienen la finalidad de 
que tú o tu familia los usen y los disfruten, 
pero en afán de que no se gaste o ensucie, 
ponemos sobre el sillón una sábana per-
petua o dejamos eternamente guardado 
el dicho plato y ni lo usamos ni lo disfru-
tamos… QUE NO SUCEDA, ¡NO!, que por en-
tretenerte en los foquitos de la ventana, 
en la corona y las velas, en el arbolito, en 
esferas y moñitos, en los renos de fieltro, 
en conseguir el bacalao y en apartar el 
pavo, en ver qué regalos darás, en la piña-
to-to-ta, en la novedosa receta de ponche 
estilo tungundú y otras linduras, que NO 
suceda que te olvides que el Adviento es 
abrirte a recibir a Jesús y su Reino… AÑO 
CON AÑO y desde los primeros días de di-
ciembre, en la Plaza de San Pedro colocan 
un nacimiento (o belén, como es conocido 
en España, y en Italia le dicen “presepe” o 
“presepio”), que esta ocasión es de origen 
andino, y más concretamente del Perú… 
DESDE HACE 40 AÑOS –además- se coloca 
un tremendo árbol navideño (28 mts. de 
altura), y en esta ocasión se trata de un 
abeto rojo (Picea abies) procedente de 

Trento, en el norte de Italia, en donde dicen 
que los rurales de aquellos bosques suelen 
cantar: “Ntant che polsest va a tagliar su 
legna” (Mientras descansas, corta un poco 
de leña)… NO QUIERO PONERME dramático, 
ni pesimista, ni espeluznante, ni tremen-
dista, pero haciendo eco de lo cantado por 
los trentinos, me atrevería a tomar alguna 
previsión diciendo: Mientras llega la cuarta 
ola, sigue cuidándote y cauteloso; y date 
cuenta que en Europa se han tomado en 
serio la pandemia, y más en serio sus pre-
cauciones… SEGUIRÉ REPITIENDO lo que 
escuché una ocasión y me pareció más 
que una verdad contundente: que la mejor 
medicina es la preventiva, que la guerra 
más bonita es la que no se hizo, que no 
hay mejor bocado que el que te estás co-
miendo, que no hay peor lucha que la que 
no se hace, y añadiría que la mejor pan-
demia es la que atendimos como Dios 
manda, o sea: comiendo sanamente… SUE-
LO COMER VERDURAS y evito refrescos y 
botanas en celofán, y aunque no le hago 
el feo a un queso maduro ni a una sopa 
de médula, siempre aprovecho los chayo-
tes, betabeles y zanahorias, lo mismo coles, 
camote, espinacas, berros, brócoli y perejil, 
tal vez berenjenas, ajos, cebollas, xoconost-
les y toda suerte de jitomates, lechugas y 
cucurbitáceas (cucu-quééé???), es decir, 
calabazas, sandías, pepinos y melones…

No hay mejor bocado que el que te estás 
comiendo, que no hay peor lucha que la 
que no se hace.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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Nos preparamos para la llegada 
de Cristo, su segunda venida.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

En Adviento, nos esforzamos 
por caminar fieles al Evangelio 

C on este domingo iniciamos 
el tiempo de preparación a 
la Navidad, este tiempo se 
llama Adviento y marca la 

espera inminente de la llegada del Señor. 
Podrá parecer sorpresivo que iniciemos 
la preparación a la Navidad con un dis-
curso sobre el fin del mundo. 

En efecto, hemos leído la parte final 
del discurso sobre el fin del mundo en el 
Evangelio de San Lucas. El tiempo del 
Adviento no solamente nos prepara para 
una festividad que será el 25 de diciembre, 
sino para la llegada de Cristo, su segunda 
venida. 

Esta es la razón por la que la primera 
semana de Adviento se centrará en hablar 
sobre el fin del mundo, porque los cris-
tianos no vivimos actualmente satisfechos 
y felices en el Cielo, sino en una realidad 
llena de convulsiones, contradicciónes, 

cataclismos etc… Algunos de ellos tan 
aflictivos y amenazadores que pudieramos 
pensar que estamos en una cárcel, o al 
menos desterrados, lejos de nuestro ver-
dadero hogar. 

Ser cristiano que vive el tiempo de 
Adviento está lejos de la imagen del con-
sumista que busca de tienda en tienda 

regalos, adornos y comida. Más bien evoca 
la imagen de alguien que se esfuerza por 
caminar fiel a las enseñanzas del Evan-
gelio, fiel a la persona de Nuestro Señor 
y por ello se cansa, se esfuerza y, no pocas 
veces, siente la tentación de 
desanimarse. 

Por ello, Jesús nos invita a levantar la 
cabeza, a estar vigilantes, a no dormir para 
poder presentarnos firmes ante la pre-
sencia del Hijo del Hombre (Cristo glorio-
so) para el juicio final.

COMENTARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ 

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según san  Lucas   (Lc 21, 25-28. 34-36 )

En aquel tiempo, Jesús dijo 
a sus discípulos: “Habrá se-
ñales prodigiosas en el sol, 
en la luna y en las estrellas. 
En la tierra, las naciones se 

llenarán de angustia y de miedo por el 
estruendo de las olas del mar; la gente 
se morirá de terror y de angustiosa es-
pera por las cosas que vendrán sobre 
el mundo, pues hasta las estrellas se 
bambolearán. Entonces verán venir al 
Hijo del hombre en una nube, con gran 
poder y majestad. Cuando estas cosas 

comiencen a suceder, pongan atención 
y levanten la cabeza, porque se acerca la 
hora de su liberación. Estén alerta, para 
que los vicios, la embriaguez y las pre-
ocupaciones de esta vida no entorpez-
can su mente y aquel día los sorprenda 
desprevenidos; porque caerá de repente 
como una trampa sobre todos los habi-
tantes de la tierra. Velen, pues, y hagan 
oración continuamente, para que pue-
dan escapar de todo lo que ha de suce-
der y comparecer seguros ante el Hijo 
del hombre”. 
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L os discursos que pronunció 
Nuestro Señor Jesucristo so-
bre el fin del mundo no son 
del todo distintos a lo que 

pensaba la mayoría de los judíos de su 
tiempo. En general se tenía la conciencia 
de que la primera intervención de Dios 
sería de castigo poniendo a los malvados 
en su lugar. Entonces, en un segundo mo-
mento, a todos los buenos, los justos y 
santos vendría a entregarles el premio de 
su perseverancia. 

La parte en que Nuestro Señor dice: 
“cuando todo esto comience a suceder, 
cobren ustedes aliento y levanten la cabeza, 
porque la liberación ya está cerca”, es den-
tro del enunciado de los grandes cataclis-
mos cósmicos y la segunda venida. 

Perseverar practicando los valores del 
Reino de Dios en el mundo presente, re-
quiere mucho esfuerzo y convicción de 
parte de los cristianos. En no pocas oca-
siones, incluye persecuciones injustas y 
marginaciones, de tal manera que la rea-
lidad del mundo actual llega a verse o al 

menos a sentirse como una prisión o un 
destierro. Es en esta perspectiva donde 
adquiere todo su peso la frase “porque ya 
está cerca la liberación”. 

Si el estilo de vida cristiano, estuviera 
en sintonía con los modos de ser de este 
mundo no se justificaría que el Señor ha-
blara de una liberación, pero precisamente 
porque el presente es opresivo, peligroso, 
etc… entonces el Señor nos anima dicién-
donos que alcemos la cabeza, lo cual es 
simplemente un signo de poner más aten-
ción, porque ya está cerca la liberación. 

Para concluir podemos precisar a qué 
se refiere Nuestro Señor con la liberación. 
En sus discursos sobre el fin del mundo, 
no se refiere a intervenciones parciales o 
meramente reducidas a una venganza so-
cio-económica de los pobres contra los 
ricos. Por ello, resulta muy iluminadora la 
segunda parte de la lectura del Evangelio 
del día de hoy. Se trata de presentarse se-
guros, firmes o de pie delante del juez justo 
que marca el final de la historia de la 
humanidad.

 

Perseverar practicando los valores 
del Reino de Dios en este mundo 
requiere de esfuerzo y convicción.

¿En qué consiste la liberación 
a la que se refiere Jesús?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
28 de noviembre de 2021

DOMINGO I DE 
ADVIENTO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

Me dice  usted ,  quer ido 
amigo,  que odia la noche? Yo, 
en cambio, la amo, y no sé qué 
haría sin ella. Por la mañana la 

espero con una vehemencia muy parecida 
a la ansiedad, y cuando llega me instalo 
en ella como en un trono y no querría que 
acabase. Si de día somos esclavos, por la 
noche somos reyes. 

Una vez, un grupo de colegas conver-
sábamos animadamente cuando, de pronto, 
se fue la luz y todo quedó a oscuras. Nues-
tro anfitrión encendió entonces un par de 
velas y proseguimos nuestra charla. ¿De 
qué hablábamos? De todo y de nada. Nos 
limitábamos a estar juntos. 

Es claro que a la hora del apagón hubo 
exclamaciones de protesta y de incomo-
didad por no poder mirar a la cara a nues-
tros contertulios; pero, cuando la luz volvió, 
media hora más tarde, las exclamaciones 
de protesta fueron más vivas todavía. ¡Oh, 
qué a gusto estábamos en la oscuridad! 

El hombre, amigo mío, es un animal 
nocturno, y así como le es necesario el día 
para realizar sus quehaceres, así le es ne-
cesaria la noche para hacer una pausa y 
recobrar las fuerzas. ¡Sin un poco de oscu-
ridad, sencillamente no podríamos vivir! 

Tal vez, no lo sé, la oscuridad de la noche 
nos recuerde los días preciosos en que 
nos encontrábamos en el seno materno… 
Veo que sonríe usted. ¡No importa! Deje-
mos, pues, este argumento para los psi-
coanalistas de oficio. 

“Yuri se sentía fatigado, con un único 
deseo sincero en el fondo de su corazón: 
acostarse y dormir largamente”… ¿Ha leído 
usted Las moscas del otoño, de Irène Né-
mirovsky (1903-1942)? ¿No? No me extraña: 
es su novela menos conocida. Y, sin em-
bargo, de ella he tomado las palabras que 
le acabo de recitar. Yuri viene de la guerra; 

Yuri es un joven que ha peleado, que ha 
sido herido y ahora está nuevamente en 
su casa. ¿Y qué quiere? Ya lo ha oído usted: 
dormir largamente. ¡El sueño es una nece-
sidad, un bálsamo para los que sufren! 

De día, nuestro cuerpo está tenso, pronto 
para la lucha; de noche, está relajado, pronto 
para el reposo. De día, pensamos; de noche,  
soñamos. Y, como dijo alguien que ahora 
no recuerdo quién fue, el hombre es más 
hombre cuando sueña que cuando piensa. 
De día apretamos el puño para aferrar las 
cosas; de noche las abrimos para soltarlas. 
Por lo tanto, de día somos avaros, en tanto 
que la noche nos hace pródigos. En la cla-
ridad, cargamos con los mil compromisos 
que nos reclama el día; de noche, cerramos 
los ojos y todo lo olvidamos. El día es la 
memoria; la noche es el olvido. 

Veo, amigo mío, que vuelve usted a 
sonreír. Y, sin embargo, no bromeo. ¡Nunca 
he hablado con tanta seriedad como lo he 
hecho con usted en esta tarde que se os-
curece cada vez más! Dormir es morir un 
poco. ¡Y cuán necesaria nos es esta peque-
ña muerte cotidiana! Ya en el siglo IV, un 
Padre de la Iglesia llamado Juan de Antio-
quía, o Juan Crisóstomo, como prefiera 
usted llamarlo, escribió una carta deliciosa 
en la que se refería a la noche, y en ella la 
elogiaba como lo que es en realidad: una 
bendición del cielo.

“En invierno –decía a su corresponsal-, 
porque las noches son más largas, nos 
ofrecen más descanso y calor, pues nos 
obligan a permanecer bajo techo. La os-
curidad no es sencillamente producto del 
azar durante la noche, sino que sirve para 
hacernos descansar más. Del mismo modo 
que se manifiesta el cariño de las madres 
por sus hijos inquietos cuando quieren 
hacerles descansar, cogiéndoles en brazos 
y tapándoles los ojos con el vestido para 

Defensa de la noche

que se duerman, así Dios extendió sobre 
la tierra el velo de la noche para hacer 
descansar a los hombres de sus trabajos. 
Pues si no fuera de este modo, todos que-
daríamos destrozados por el exceso de 
actividad… En cambio ahora, tal como están 
las cosas, nos vemos liberados de las fatigas 
del cuerpo y el alma. ¿Qué se podría decir 
sobre este tiempo sereno, tranquilo, en el 
que el silencio lo llena todo y no existe el 
estrépito? No se oyen ya los griteríos del 
día, cuando hay quien se queja por motivos 
de indigencia, quien alborota por los agra-
vios sufridos, quien gime por enfermedad 
o por mutilación, por la muerte de los ín-
timos, por la pérdida de la riqueza, o por 
cualquier otra miseria humana. De todas 
estas cosas salva la noche al género hu-
mano; lo libera de los oleajes, ofreciéndole 
el refugio de su puerto sereno. Por medio 
de la noche nos llegan todos estos bienes, 
aunque también conocemos muy bien 
todos los que nos proporciona el día” (Carta 
a Estelequio). ¡Ah, cuánta verdad rezuman 
estas líneas! Por eso le digo: no tenga usted 
miedo de la noche, que no es su enemiga, 
sino su benefactora. 

En El rey se muere, la bellísima pieza 
teatral de Eugène Ionesco, el dramaturgo 
rumano, hay un diálogo entre Julieta, la 
sirvienta del palacio y Berenguer, el rey 
que está a punto de morirse; y en este 
diálogo maravilloso hablan también, por 
supuesto, de la noche:

“-Cuéntame tu vida –pregunta Beren-
guer-. ¿Cómo vives?”.

“-Malamente, señor –responde.
“-No se puede vivir malamente. Eso es 

una contradicción.
“-En invierno, cuando me levanto, es 

todavía de noche. Me hielo. En verano, 
cuando me levanto, apenas comienza a 
amanecer. Lavo la ropa de toda la casa en 
el lavadero. Me duelen las manos, se me 
agrieta la piel. Vacío los vasos de noche. 
Hago las camas…

“-¡Haces las camas! Se acuesta uno en 
ellas, se despierta uno en ellas. ¿Te das 
cuenta de que despiertas todos los días? 
Despertar todos los días… Viene uno a este 
mundo todas las mañanas”.

 Sí, amigo, el rey tiene razón. Dormir es 
morir, y el despertar una especie de 
resurrección…

OPINIÓN/
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Por ANA ELISA CORREA FERNÁNDEZ
Coordinadora Ejecutiva de Red Mujeres en Acción.

COLUMNA INVITADA

U na mujer se preocupa y 
ocupa, en primer lugar, de 
los suyos, de su familia, 
padres, hermanos, esposos, 

hijos y nietos. Participa en la comunidad, 
con sus vecinos, atendiendo las necesida-
des más urgentes o básicas de la 
comunidad. 

Pero no le basta con ello, una mujer 
tiene muchos ámbitos de acción en la so-
ciedad: comunica, actúa, educa, transporta, 
vigila, juega, cura, dirige, emprende, ayuda 
al necesitado, ora, diseña, canta y tantas 
otras acciones que ofrece a la sociedad.

Imaginemos que todas esas acciones 
se enlazan, se apoyan, se coordinan en 
torno a principios que les unifican. Sus 
frutos serían aún mayores, recibiendo el 
apoyo y la guía de más mujeres que pue-
den tener mucho más en común de lo que 
se pueda creer. La mujer católica tiene en 
común lo principal: la Fe. Una fe que nos 
invita a orar y actuar, a ser transformadoras 
de nuestro entorno, a ser transmisoras 
prácticas de la fe; y en la unidad a ser mo-
tores de nuevos procesos sociales que 
detonen beneficios para la sociedad.    

La realidad de la mujer ha cambiado, 
en todos los ámbitos, algunos aspectos para 
bien, otros para mal; pero es un hecho que 
la sociedad actual ya no es la misma que 
hace 20 años. La mujer tiene nuevos retos, 
nuevas metas de vida, más oportunidades 
y más amenazas. Los principios de acción 
de los seres humanos no deben cambiar, 
el respeto a la dignidad de la mujer y el 
bien común son esenciales, pero si es im-
portante que esos principios adecúen su 
óptica a la nueva realidad para poder dar 
respuestas verdaderas a las nuevas pre-
guntas que se realiza la sociedad.

Hay quienes creen que la mujer debe 
de trabajar sólo para la mujer, pero eso 
empobrecería enormemente la capacidad 
creativa y de acción que tenemos las mu-
jeres. La sociedad necesita de la visión de 
mujer para resolver su problemática. Las 
mujeres en la vida pública, que cada vez 
tienen mayor presencia, necesitan de una 
brújula permanente que les guíe por el 
Bien y la Verdad en la política, el espectá-
culo, la academia e investigación, los de-
portes, el arte, las comunicaciones, y el 
liderazgo social en general. 

Las mujeres vulnerables que crecen en 
número por una sociedad que se vuelve 
fría y egoísta, necesitan ser visibilizadas y 
apoyadas en sus mayores necesidades; las 
mujeres como jefas de familia, madres, 
transmisoras de fe y las mujeres como 
servidoras del prójimo, necesitan de cer-
tezas que les permitan continuar con su 
camino de bien, certezas materiales, legales 
y sociales que el Estado debe buscarles.

¿Qué hace una Mujer en Acción?

Una Mujer en Acción es una mujer que, 
en cada rincón del país, hace el bien, para 
su familia, para sus vecinos, para su co-
munidad, Muchas mujeres en Acción for-
man una red, una red que está llamada a 
transformar, a generar procesos de servicio 
y de amor, y a transmitir la fe que tanto 
buscamos todos en nuestro corazón para 
vivirla y compartirla activamente.

Por ello es que se conforma la Red de 
Mujeres en Acción, para sumar las capa-
cidades y las voluntades de mujeres dis-
puestas a apoyarse unas a otras, cada una 
desde su propia tarea cotidiana, pero en 
comunicación y coordinación con muchas 
más; así, desde varios ámbitos sociales, 
los proyectos de bien común pueden re-
cibir apoyo y crecer.     

Que Nuestra Señora Santa María, Madre 
de Dios, guíe a las mujeres en este camino 
de transformación cristiana a la que esta-
mos llamadas y bendiga todos aquellos 
buenos frutos que se buscan dar. 

La mujer tiene nuevos retos, nuevas 
metas de vida, más oportunidades 
y más amenazas.
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VOZ DEL PAPA/

E l Papa Francisco continuó el 
pasado miércoles con su 
ciclo de catequesis sobre la 
figura de san José, haciendo 

un llamado a la comunidad a imitar la 
figura del padre adoptivo de Jesús, “un 
hombre que pasa inobservado, de presen-
cia discreta e inadvertida, pero que actúa 
como un intercesor, apoyo y guía en mo-
mentos de dificultad.

El Santo Padre explicó que Jesús en los 
Evangelios es señalado como “hijo de José” 
e “hijo del carpintero”, su padre en toda 
regla, y enfatizó lo que destacan Mateo y 
Lucas de él.  

El evangelista Mateo nos ayuda a com-
prender que la figura de san José, aunque 
aparentemente marginal, discreta y en 

EL 12 DE DICIEMBRE, Nuestra Señora de 
Guadalupe tendrá una celebración muy 
especial en el Vaticano, con el rezo del 
Santo Rosario desde la Plaza de San Pedro, 
así lo anunció la Pontificia Comisión para 
América Latina. El rezo se realizará a las 
10:00 de la mañana (tiempo de Roma). 

“Con gozo evangélico, caminando con 
toda la Iglesia, les compartimos que el Papa 
Francisco acogió la propuesta de la Pon-
tificia Comisión para América Latina de 
celebrar la festividad de Nuestra Señora 
de Guadalupe, patrona de toda América y 

segunda línea, repre-
senta en realidad una 
pieza fundamental en 
la historia de la Sal-

vación: José vive su protagonismo sin 
querer adueñarse de la escena. “Nos re-
cuerda que todos los que están aparente-
mente escondidos o en ‘segunda línea’ 
tienen un protagonismo sin igual en la 
historia de la salvación. El mundo necesita 
a estos hombres y a estas mujeres”.

En cuanto al relato evangélico de Lucas, 
el Pontífice señaló que José aparece como 

En su Audiencia, el Papa pidió seguir el 
ejemplo de san José, custodio de la Iglesia.

Papa: “Sean 
como José”   

Por Redacción DLF

@desdelafemx 

el custodio de Jesús y de la Virgen María. 
“Y por esto él es también el Custodio de 
la Iglesia, porque la Iglesia es la extensión 
del Cuerpo de Cristo en la historia, y al 
mismo tiempo en la maternidad de la 
Iglesia se manifiesta la de María”.

Por todo ello, san José representa un 
indicio sólido de lo que deben ser los vín-
culos humanos. “El Evangelio -dijo el Santo 
Padre-, nos cuenta la genealogía de Jesús 
para recordarnos que la vida está hecha 
de vínculos que nos preceden y nos 
acompañan”.

El Papa Francisco saluda a una familia en la Audiencia General. 

“San José 
también es 
Custodio de 
la Iglesia, porque 
la Iglesia es la 
extensión del 
Cuerpo de Cristo 
en la historia”.

El Papa ante la Patrona de las Américas. 

las Filipinas, el domingo 12 de diciembre 
en la Plaza de San Pedro”, anunció la 
Comisión Pontificia. 

En un comunicado, el organismo pon-
tificio que preside el Cardenal Marc Ouel-
let, explicó que el Santo Rosario será un 
momento de oración y canto, en el que 
cada decena será rezada por represen-
tantes de distintos pueblos y culturas.

El Santo Rosario culminará con una 
oración a cargo del Cardenal Ouellet, que 
dará paso al tradicional rezo del Ángelus 
dominical presidido por el Papa.

Habrá Rosario por la Guadalupana
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EL PASADO 24 DE NOVIEMBRE, la Fundación 
Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) lanzó 
un nuevo informe que profundiza en los 
casos de secuestro, conversión forzada y  

victimización sexual de mujeres y niñas 
cristianas.

El informe Hear Her Cries (Escucha sus 
gritos), es el primero de su tipo en centrarse 
en el fenómeno de las jóvenes que son 
secuestradas, porque tanto su género como 
su religión las hacen vulnerables a la agre-
sión. El análisis proporciona enfoques 
nacionales en Egipto, Irak, Mozambique, 
Nigeria, Pakistán y Siria, y también brinda 
estudios de caso de estas naciones.

Según una investigación realizada por 
ACN, que analiza la situación de los grupos 
religiosos en 196 países, el número de in-
cidentes que involucran a niñas y mujeres 
que son arrebatadas a sus familias, violadas 
y obligadas a cambiar su fe, ha aumentado 
en los últimos años. La investigación su-
girió que en los países examinados, no solo 
mujeres de grupos religiosos minoritarios 
son particularmente susceptibles a los 

ataques, sino que a menudo las cristianas 
son el blanco de los militantes.

El informe se presentó vía zoom desde 
la oficina de ACN en Reino Unido, donde 
también se proyectó el testimonio de una 
mujer secuestrada por el grupo extremista 
nigeriano Boko Haram.  

El lanzamiento de Hear Her Cries es 
parte de las actividades de la #RedWeek 
que organiza ACN, una semana en la que 
monumentos y templos de todo el mundo 
se iluminan de rojo. para hacer conciencia 
de la persecución religiosa.

Nuevo informe arroja 
luz sobre ataques a 
niñas cristianas

Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

El Árbol de Navidad ya está en la 
Plaza de San Pedro, se trata de un 
majestuoso abeto (Picea abies) de 
28 metros de altura, que procede de 
la Gestión Forestal Sostenible italiana 
y estará iluminado con un sistema 
LED de bajo consumo. Este es el 

cuadragésimo árbol de Navidad en la 
plaza vaticana, una tradición que co-
menzó en 1982 con Juan Pablo II. La 
ceremonia oficial de inauguración, 
tanto del Árbol como del Nacimiento 
será el 10 de diciembre; ambos per-
manecerán hasta el 9 de enero. 

La Basílica del Santísimo Sacramento de 
Buenos Aires recuperó una reliquia que había 
sido robada desde mediados de este año. Se 
trata de un relicario de bronce con la forma 
del escudo papal de san Juan Pablo II que con-
serva una gota de sangre del Pontífice. Lo en-
tregó alguien que manifestó haberla adquirido 
por el valor artístico del escudo, sin saber que 
tenía una reliquia, dio a conocer el sitio Ale-
teia. Desde su desaparición, el párroco Rafael 
Cáceres no dejó de recorrer los mercadillos 
y sitios de anticuarios con la esperanza de te-
ner algún rastro de ella, y al fin pudo 
recuperarla.

BREVES
DEL MUNDO
Colocan el Árbol de Navidad en San Pedro 

Recuperan reliquia 
de Juan Pablo II

Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 
CONOCER MÁS DE LA 
IGLESIA NECESITADA

Argentina

Vaticano
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